

# LA MATRACA.

## PAPEL CRITICO QUE NO ES PERIODICO.

3. ° TOQUE) MONTEVIDEO: MARZO 8 DE 1832. P. 1)

La publicacion de la *Matraca* será en la Imprenta de la Independencia, sin diafijo. Sus Editores observarán el grado de elevacion del barometro político; así es que será diario semanal ó mensual, segun fuere preciso y lo exijiese la abundancia de materias de que han de tratar. Se admiten suscritores por 8 números en los lugares de costumbre. Los que no gustasen favorecernos, quedarán tan amigos como antes. El precio será el de un peso por suscripcion.

*¡Ah! ¡Mieda que binito!*

### LA MATRACA.

#### NÓ ME OLVIDES.

Este es el tercer *simote la boyá* ó *matraca* histórico caustico: nuestra santa intencion, y no por malicia, es acompañar los todos de un documento al canto, y por lo que pueda importar para satisfacion de los SS. Giró y Blanco, (D. Juan Francisco el 1. ° y D. Juan Benito el último) añadimos que el mas elegante de los publicados es decir la dulcisima carta deprecativa dirigida a Juan 6. ° por sus mas humildes vasallos, existiendo en nuestro poder, y si acaso algún chusco, ó travieso, de puro vivo, se empeñase en desmentir, ó poner en problema las firmas que hemos presentado al publico, pondremos el documento en exhibicion, para que todos vean y toquen el saludable desengaño de esta verdad importante, y mucho mas en dias como estos en que son tan comunes las máscaras, y en que conviene que todos nos conozcamos: no hay que apelar pues a la cortada, por que no ha lugar—traidores! los que lo sois, morded el freno.

Es nuestro proyecto acompañar siempre los documentitos de que tenemos un archivo; mas como ellos son tantos, y tanto lo que nos dá la gana de decir, *ars longa, vita brevis*, por lo que toca a este asunto, y sin perjuicio de publicar mas adelante el que corresponde a él, nos contentaremos con anunciarlo y acompañarle de algunas reflexiones cristianas.

Vino por que Dios quiso el ejército portuñes: hizose creer al buen D. Juan 6. ° y su consejo que le deseabamos por sea como la luz en la noche del desierto, y la mejor oposición que tubiese un aspecto popular, bastaria para arrechrar al Gabinete que tenia mas miedo que elevacion: las explica-

ciones del Cabildo Gobernador eran por lo mismo la piedra angular, la hace, el fundamento del sistema portugues en esta parte de America: el viejo socarron se empeño sobre todo en tener a este cuerpo asegurado, y lo aseguró tanto, que fué esa misma corporacion la que elevó una propuesta al Rey citado señalando al Jeneral Legor el enorme sueldo de 18 a 20 mil pesos al año: así, mientras el daba a algunos un mil, ellos le daban ciento por uno, en lo que como se ve el pais ganaba mucho, y sobre todo: *¡viva el Patriotismo!*

#### RASGO HISTORICO—JURIDICO.

D. Pezeta comandante nautico de la Cañalleria ligera y jefe de la imaginaria del uso de Zorapacatan fué llamado a juicio por las Ulemas en luna de Nisan, cuando Semiramis estaba de colico segun unos, y de parto segun otros, y abierto en presencia de los altares el Símbolo que lo encierra sobre el tripo de diamantado en foliolar acerho. El Gran justicia a quien la ley manda usar estos consistorios en un lenguaje tan claro como luz y tan franco como el de un opositor dijo—

*Zorapacatan—parran—plan*

*Parramplin—parran—plon*

*D. Pezeta es un ladrón.*

Zorobabel sea loado... Y tu que eres su imagen (dijeron los Ulemas inclinándose hasta tocar la tierra).

Zorobabel (prosiguió, el Gran justicia) no conoce la mentira sus juicios son rectos como el camino de la flecha que dispara su brazo. Escucha.

*Zorapacatan parran plan parran-plin parran-plata. Un Traidor es D. Pezeta.*

Zorobabel sea loado y tu que eres su ima-

gen! Y el gran justicia de sarrollando sendos tubos de la corteza del arbol que crió el eterno para conservar la memoria de lo bueno y de lo malo, Uenid, dijo, con una voz atronada, venid comandante nautico de la imaginaria del asedio en Zarapacatan y responded á los hijos de Zorobabel, hijo del sol, hijo de la Luna, señor de la montaña donde repasan los astros.

Habeis escrito de vuestra mano Mujica tengo empeño de dejar pasar las seis carretas que conduce el dador: y estimaré sea con el mayor sijilo, que ni aun los soldados lo apérciban. Suvo P. Z.

Habeis escrito de vuestra mano Mingochea: El capitan Leon me suplica introducir (tu lenguaje es tan maldito como tu alma) una carrada de cueros, esta noche, permitase lo V. lo haga, despues que se retire el guarda. Suvo (Z. tan suvo) P. Z.

Habeis escrito, Mingochea: Dejele pasar al amigo Veracierto las dos carretas que conduce. Z.

Habeis escrito: amigo Tabares: necesito se introduzcan hoy esta noche, por la playa del Bused (Cautela propia de un buen jefe de la imaginaria de un asedio) una tropa de ganado que ha pagado derecho (ó tuertos) para pagar la tropa (de ganado) p' que no me alcanza el derecho de las carretas para ello.

Y como no quiero que los soldados se persuadan otra cosa (esto es el colmo de la delicadeza) és que le aviso para que Ud. combine con el portador para este paso. Entre tanto disponga de su amigo asumo. P. Z.

Habeis escrito, Querida P. Canelones 29 de Junio, hace una porcion de Correos que no tengo carta tuya y que debias haberme contestado á varias que te he escrito por el Correo, en este esperaba, pero como nada he tenido por eso he dirigido esta por mano con el fin de que me avises si has recibido el recibo de mil y quinientos pesos que L... debe entregarte, en tus ultimas me hablabas sobre las peinetas á las que ya te tengo contestado como lo demas de memoria, charrateras y demas que habia encargado, solo te vuelvo á repetir que sino has puesto el dinero á interés que no lo pongas, pues quiero poner Estancia y llamarme á

sociago, hace tres dias que ha llegado R... del Ejército y hace ocho que faltan vio á J... queda bueno y gordo, como nada me han dado de lo que dije habian pedido ahora dicen es tarde; y cuando pedí temprano me dijeron temprano; con que voy á echarlos á la m... á todos, gracias á que me aproveché, pues tengo con que vivir y ahora soy solo, para Marzo he de estar fuera del servicio; en el correo que viene va mi representacion para separarme no quiero hordados ni palas negras á la m... todo. Los patacones lo hacen mejor y las vacas me daran que comer por el resto de mi vida..... Unas veces fué temprano, y otras tarde, para mi no es tarde, pues medio me aproveché temprano, tuyo Pablo.

Pueblos de Oriente, Pueblos de los cuatro vientos. ¡¡¡D. Pezeta esta Juzgado!!!

El alimentó al enemigo que Zorobabel le mandó matar de hambre y sujetó este infame trafico á combinaciones corruptoras, impuestos y medidas arbitrarias. El empobreció al Pueblo, alijio al soldado y se aprovechó temprano para ponerse en aptitud de decirlo á la m... á la m... todo. mejor lo traen los--Patacones y las vacas.

Como es grato al patriotismo todo recuerdo de aquel pasado tiempo en que brillan sus glorias ó su pureza; nosotros creemos hacer un homenaje á este sentimiento, elevando publicamente la proclama con que la comision pacificadora en la Banda Oriental, terminó sus patrioticos esfuerzos para poner un termino á la defensa Nacional y un cir al carro del invasor extranjero las ultimas lecciones que habia sostenido el Pabellon de la Independencia Oriental.

*A los Orientales seducidos y desarmados por una mano patriótica.*  
PROCLAMA.

Habitantes del Departamento de Canelones: Empezais desde ahora á disfrutar de las ventajas del orden. Un gobierno paternal (1) vela sobre vuestra tranquilidad; y el reponer vuestras fortunas (2) es su primer objeto. (3) Estais al abrigo de las le-

(1) D. Juan B. o.  
(2) Despues de las nuestras.  
(3) Los demas ya los veréis.

yes. (4) nadie (5) podra atacar vuestros derechos impunemente, y las heridas que os habia habierto la anarquia pronto cicatrizaran por el comercio, y la industria Vuestros hijos no serán arrastrados á una vida inquieta y azarosa. En el seno de vuestras familias gozareis de las ventajas de la paz y del orden. (6)

Muy pronto toda la campaña estará arreglada bajo iguales principios, y todos no compondremos sino una sola familia. Ynterin llega este dia deseado, la comision del Cabildo de la Provincia os felicita, y os da el honroso titulo de dignos Orientales. (7) Canelones Diciembre 31 de 1819. Francisco Muños. (A)

ALOCUCION DE D. CAGARRUTA PRECEDIDA DE UN NOTABLE INCIDENTE.

Despues que el himno bacanal cantaron, Nuestros Padres conscriptos (Mejor diré, padrautos y proscriptos) Y á la audiencia tornaron Subiendo á la tribuna Cagarruta, Se elevó una disputa Solicitando la derecha y centro Que hablase el Presidente, Cuando se oye un tumulto derrepente De voces que salian desde adentro, Y otras desde un rincon como de un nicho ¡Que suba á la tribuna D. Bochicho!!

Este viendo el descorden Toca la campanilla; y dice, al orden! Y con voces de miel y de jalen. Añade; estoy enfermo, y si ahora hablo Tal vez de un patatis me lleve el diablo Y en la izquierda responden ¡Asisea!! Pues son de tal ralea Que como se conoce el mo al otro Y quiere cada cual montar el potro, Un ojo se sacará placentero Por sacarle los dos al compañero Y mucho más al dominé estoferno. Sigue otra vez D. Peluquina enfermo, Y dice por excusa, No me soplo, Señores, hoy la Musa: Sabéis que aunque enal Séneca discurra En esto de charlar soy algo burro:

Ademas que son varias Mis graves atenciones Y debo pieza de otras comisiones Las funciones llenar parlamentarias: Allí haré más servicio Cumpliendo á mi placer con el oficio,

(4) Portugueses.  
(5) Ningun patriota, por que hemos desarmado al ultimo de los Orientales que habia quedado.  
(6) Bajo el Gobierno de su Magostad.  
(7) ¡Bravísimo!  
(A)

Que me dieron los pueblos ó la intriga; Y aunque el Ministro charle, pruebe y diga Con sublime lenguaje La verdad mas patente en su mensaje, Nada me importa: yo y mis camaradas Cuando á votar se toca, Las razones que dijo con la boca Las echamos por tierra con culadas; Pues hablando entré nos sin circuloquios Son mis discursos bellos *culiloquios*. Este dijo aquel bicho, Y gritan... pues abajo D. Bochicho! Y Cagarruta sube á la tribuna. Esta es el quiriquincho con la luna Que es estar con doblada penitencia, Para el que está á la luna de Valencia) Y así con la rabieta

Los dedos repasó sobre la jeta, Pensando que aun tenía los vigotes, Y exclamó, echando ascuas: Demonios indecentes! Hasta cuando han de ser paños calientes, Cuando nos han dejado á santas pascuas? No hay que andarse en pelillos, Ni querrais ser como esos hombrecillos De la otra oposicion, que como monas Ymbeeciles ó ilusos Del poder solo atacan los abusos, Y andan con miramiento á las personas, Vasotos con mas furia y mas deseos Sa crédito minamos, vo su acierto ni enmienda procuramos Sino solo su ruina y sus empleos. En esta estremidad son necesarias Las calumnias mas grandes y nefarias; La prudencia es un yerro Y así, amigos, calumnia y tente perro!

Digamos que el Ministro, los hermanos Son ladrones, tiranos; Digamos que... pero el rubor me atasca! (Y aqui los miembros gritan...dale guasca! Pues... digamos que el mismo Presidente Es traidor, es ladrón, es indecente: Pero esto con estudio fementido, Y astutas aluciones; Que si á juicio nos llaman los bribones Se le pueda aplicar otro sentido, Que D. Bobo sacuda la pereza Y fabulas camponga con presteza: Tratemos de cohecho y composturas, Y de ilegales rebos Los remates de abasto y de lobos, Y el del papel tambien. Esto procura

Recursos al gobierno, y lo acredita,  
 Paga la deuda enorme que gravita  
 Y contenta un enjambre  
 De militares, viudas, y empleados  
 Que estaban con el hambre atosigados,  
 Y ¡no hay revolucion, donde no hai hambre  
 Nosotros la aguantamos;  
 Revolucion! á ver si prosperamos  
 Revolucion! y escribase una resma,  
 Que estamos como P... en cuaresma!!  
 Mas busquese escritor barato y pronto  
 No como *Ygáñez-Nuncio*, aquel porteño,  
 Que de escribirnos adopto el empeño,  
 Comiendonos el alma así á lo tonto,  
 Y tanto que despues ni con chicote  
 Se ha colrado de algunos el escote.  
 Las miserias son muchas,  
 El pblico no compra paparruchas  
 Que fastidiar al fin. Muy bien pudiera  
 Sufragarnos D. Bobo si quisiera,  
 Le daremos recibo, testimonio,  
 Mas D. Bobo responde... ¿no? ¡un demonio  
 Que bastantes pelichas me han pregado:  
 Pues bien; prosigue cagarruta airado,  
 Aqui no hay mas remedio  
 (Pues estamos sin credito ni un medio.)  
 Que encender la anarquia:  
 No veis en cualquier tienda o pulperia  
 Los talegos entrar de patacones?  
 Pues haya tremolina, habra dinero,  
 Haya revolucion y montonera,  
 Que *Blasitos* vendran y *Encarnaciones*  
 Los gauchos estancieros  
 Aflojaran las vacas y los cueros,  
 Pero siempre la Patria por delante,  
 Que es el gancho bobo é ignorante,  
 Y vereis que en la zambra y tremolina  
 Se viene a nuestras manos la propina  
 Y tu D. Chupaguindas que has sabido  
 A la misma entrapar que te ha parido,  
 Cuando ella en las gacetas te disfama;  
 Como un usurpador sin le ni fama;  
 Tú que instrumento vil del extranjero,  
 En la *incorporacion* fuiste alcabuetu,  
 Y que adulón, al opresor vejete  
 Besabas el trasero,  
 Y con insidias y mahejo arteto,  
 Desarmaste la mano  
 Del mas fuerte enemigo del tirano,  
 Por que hantaron la tuya con dinero!  
 Pues á ti, y á Juan Bolas, segun cuenta,  
 Docientas onzas os valió la venta:

Y tu simplon *Camueso*,  
 Modelo, no en el seso,  
 Sino en las propiedades  
 Del reverendo maestro de Alcibiades,  
 Monta con *D. Bochicho* sobre un potro  
 Mas no hagas lo que *Socrates* al otro;  
 Y salid sin tardanza  
 Gritando á la pi-híncha!, á la pitanza!  
 Y á las bacás tambien! Mas si el destino  
 Nos engaña en la empresa,  
 Para salir sin honrra y con cabeza,  
 De la fuga tenemos el camino;  
 Y si este caso llega,  
 Como en su gato-machia dice Vega,  
 Si caemos en la trampa  
 Un bel fugir tuta la vita scampa!  
 Y el congreso repite- hasta la pampa!  
 Que... un bel fugir tuta la vita scampa!  
 Baja de la tribuna *D. Cagarruta*, los so-  
 cios le dan el beso paternal de judas y se  
 concluye la sesion.

MASCARAS.

Ninguna mascara ha sido tan célebre y visto-  
 sa en el carnaval, como la comparsá ó grupo  
 de cinco figurones.  
 El uno de ellos que iba en cuatro pies, tenia  
 en la cabeza un peluquito muy crespo, y dos  
 orejas de burro de buen tamaño; estaba enci-  
 llado con los correaes y arcos de las bestias  
 que tiran artilleria, y en el pretal se leia la pa-  
 labra *Amen*. Un mozelon rolliso, con la boca  
 abierta como quien hosteza, y los ojos cerrados  
 como quien está por dormir, iba montado en  
 ma de aquella bestia; y como el jinete era  
 amodorrado y cachaciento, lo sostenian por  
 uno y otro lado dos personas para que no caye-  
 se del burro. Uno de estos personajes, vesti-  
 do de coronel, y apestando al miscele, tenia en  
 la mascara, muy marcada de viruelas, un letre-  
 ró que decia: *no temas que yo te aguarito*: lle-  
 vaba tambien el coronelito una baina sujeta  
 da, y el jinete le quitaba de cuando en cuando  
 las charrateras para castigar á su burro. El  
 iba del otro lado llevabil en una mano una cuchara de alba-  
 ñil, en la otra una tijera, y tisa de marcar paño para cortar;  
 y un letrero en la frente que decia: *yo me voy con el imperio  
 y ahora soy patriota*. Tras del jinete iba un ex-ministro de  
 hacienda á paso de terytero, tomadorapé, ofreciendolo muy  
 cortés á todos los concurrentes, y llevaba en la frente esta  
 inscripcion: *ojalá el Baron volciera!* Cuando se causaba el  
 burro, el jinete montaba en el ex ministro, y entonces el asno  
 que se veia mas holgado, decia inequívocamente entre rebuz-  
 nos: *la sesion está habierta*. Delante de este grupo mar-  
 chaba un viejo que cuando encontraba mujeres bajaba la  
 vista; pero al pasar cualquier muchacho, abria tanto ojo, y  
 exclamaba babeando: *¡ay que lindo niño. Que niño tan llin-  
 do!* Este personaje llevaba en lo mano una hamaca, he-  
 cho de papeles de viejos, y en ella decia: *esa otra que viene  
 es la opocision*.  
 Se nos há dicho que esta comparsa andaba sin licencia del  
 jefe de Policia.